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Прочти и передай другому

Искренне соболезнуем

Своих не бросаем

Интересно…

Вечная память погибшим, 
наказание – преступникам!

Очередная партия помощи 
нашим бойцам отправлена в 
зону СВО.

Марийское республикан-
ское отделение КПРФ со-
вместно с общественной орга-
низацией «Семейный тыл Ма-
рий Эл» выражает огромную 
благодарность райкомам пар-

тии нашей республики, про-
давцам магазинов «Звенигов-
ский», а также всем неравно-
душным гражданам, принима-
ющим участие в формирова-
нии помощи нашим ребятам.

Враг будет разбит, Победа 
будет за нами!

Житель города Козьмо-
демьянска член КПРФ Вла-
димир Алексеевич Харчен-
ко передал свой личный ав-
томобиль «Нива» нашим бой-
цам, освобождающим насе-
ленные пункты Луганской ре-
спублики от нацистских вояк. 
Машина предварительно про-
шла маскировочную окраску, 
были усилены мосты, учиты-
вая украинское бездорожье. 
11 марта на грузовой машине 

Нива была отправлена нашим 
ребятам, которые ее с нетер-
пением ждут.

Это уже не первый подарок 
Владимира Харченко фронто-
викам, но  и трицикл, переде-
ланный из его  собственного 
скутера.

Так коммунисты личным 
примером доказывают, что 
они своих никогда не броса-
ют. 

Соболезнования родным 
погибших в Крокусе, здоро-
вья раненым. Как бы тяже-
ло не было, своих не броса-
ем. Очередной груз ушел в 
госпиталь в сторону Херсо-

на. Не опускаем руки, бра-
тья и сестры. Никто нас  
не сломает!

Андрей Петухов,
первый секретарь 

Моркинского РК КПРФ.

В России произошла страш-
ная трагедия. Она потрясла 
нашу страну и всех совестли-
вых жителей планеты. Мир с 
тревогой и напряжением сле-
дит за происходящим, пере-
живает вместе с нами, скор-
бит о погибших.

Жертвы террористическо-
го нападения на «Крокус сити 
холл» в подмосковном Крас-
ногорске не были ни военны-
ми, ни работниками силовых 
структур. Это были мирные 
граждане, пришедшие на кон-
церт в преддверии выходных 
дней. В их числе – женщины и 
дети. В связи с кровавой тра-
гедией выражаем искреннее 
соболезнование семьям по-
гибших и пожелания скорей-
шего выздоровления постра-
давшим.

Трусливой и беспощадной 
атаке не может быть никако-
го оправдания. Цинично рас-
стреливать безоружных лю-
дей могут только изверги, по-
терявшие любые представле-
ния о милосердии. Нас всех 
объединяет глубокое возму-
щение, желание разобраться 
в случившемся, наказать ви-
новных и не допустить подоб-
ного впредь.

Нет никаких сомнений, что 
нападение тщательно готови-
лось. Оно стало самым мас-
штабным терактом в России 
за двадцать лет, со време-
ни трагедии в Беслане. Цель 
заказчиков подлого престу-
пления – посеять среди граж-
дан страны страх и растерян-
ность, заставить власть пойти 
на уступки в международных 
вопросах.

Подробности организации 
этой гнусной атаки предсто-
ит выяснить следствию. Одна-
ко уже ясно, что она стала ре-
зультатом тех грозных процес-
сов, в которые погружается 
человечество. Относительно 
мирная полоса развития за-
канчивается. Оскал импери-
ализма становится всё более 
злобным, а его действия – всё 
более жестокими. Мы, ком-
мунисты, хорошо знаем, что 
главным спонсором террориз-
ма является олигархический 
капитал. Это его методы – уби-
вать и запугивать, утюжить 
мирное население ковровы-
ми бомбардировками, заки-
дывать города фосфорными и 
урановыми бомбами.

Желая сохранить в сво-
их когтях власть и богатства, 

силы империализма всё ак-
тивнее разжигают кровавые 
конфликты, стравливают на-
роды, не брезгуют самыми 
подлыми методами. Украина 
и Россия  – один из самых ла-
комых кусков для этих озве-
ревших кругов.

В последние месяцы ста-
новилось всё более очевид-
ным сползание бандеровского 
режима к тактике террора. Не 
имея возможности победить 
на поле боя, засевшая в Кие-
ве хунта все больше прибега-
ет к диверсиям в надежде за-
пугать наших граждан. Уже не 
раз ВСУ пытались атаковать 
приграничные населённые 
пункты России с целью поиз-
деваться над мирными людь-
ми и выместить на них свою 
злобу против всех, кто с гор-
достью говорят на русском 
языке.

Ради достижения своих це-
лей неонацисты всё актив-
нее задействуют свой «вер-
вольф» и формируют агенту-
ру с российскими паспортами. 
Стало известно о задержании 
в Москве членов террористи-
ческой организации продол-
жателей дела предателей-
власовцев. У них изъяли ору-
жие, нацистскую атрибутику 
и средства связи с киевскими 
кураторами. Молодчики гото-
вились совершать нападения 
на наших сограждан. О пла-
нах СБУ организовывать по-
добные злодеяния ранее от-
крыто разглагольствовал пре-
ступник Буданов.

Совершённое вечером 22 
марта на границе Москвы и 
Московской области является 
чудовищным преступлением. 
Террористы тщательно рас-
считали время кровавой бой-
ни. Они ворвались в здание 
«Крокус Сити Холла» и откры-
ли стрельбу по людям. Затем 
эти изверги подожгли зри-
тельный зал и организовали 
масштабный пожар в здании.

Совершенное злодеяние 
мы оцениваем как тягчайшее 
преступление без срока дав-
ности. Его исполнители, ор-
ганизаторы и вдохновители 
должны понести заслуженное 
наказание. Этого ждут родные 
и близкие погибших в терак-
те. К этому взывают миллио-
ны жертв обстрелов Донбас-
са, Запорожья и Херсонщины. 
Этого требует элементарная 
справедливость и необходи-
мость защиты нашего народа 

от подобных преступлений. 
Задача власти – принять са-
мые энергичные меры, чтобы 
не допустить повторения слу-
чившегося.

Россия находится в ситуа-
ции, когда из мишени натов-
ской агрессии её хотят пре-
вратить в жертву. В этом по-
ложении крайне важна поли-
тика, полностью адекватная 
сложившейся обстановке. Не-
обходимо избегать суетливо-
сти, взвешивать каждый шаг 
и действовать максимально 
энергично, когда решения вы-
зрели и стали абсолютно не-
обходимы.

Против нас развязана во-
йна на уничтожение. А вой-
ну невозможно пересидеть. 
В ней невозможно победить, 
сражаясь вполсилы. Осо-
знание глубины угроз долж-
но стать основой перевода 
страны на мобилизационные 
рельсы с полным отказом го-
сударства следовать догма-
там “лихих девяностых”. Гу-
бительность либеральной по-
литики очевидна во всём – от 
непрекращающейся утечки 
российских финансов за ру-
беж до состояния умов и душ, 
отравленных антисоветизмом 
и русофобией.

Фашизм всегда порожда-
ет войну, ненависть и террор. 
Только решив задачи специ-
альной военной операции по 
денацификации Украины и 
оздоровив жизнь самого рос-
сийского общества, мы гаран-
тируем нашей стране мирную 
жизнь и достойное будущее!

Народы России не запу-
гать! Мы справимся со все-
ми испытаниями. Ответом на 
подлость террористов и их 
покровителей станет сплоче-
ние народа в борьбе за неза-
висимость России и справед-
ливый мир!

Г.А. Зюганов,
Председатель ЦК КПРФ.

Марийский республиканский комитет КПРФ выража-
ет искреннее соболезнование в связи с трагическими по-
следствиями террористиче-ской атаки в концертном зале 
«Крокус Сити Холл». Коммунисты решительно осуждают 
бесчеловечный акт террористов!

Передаем слова сочувствия и поддержки семьям по-
гибших, а также пожелания скорейшего выздоровления 
всем пострадавшим во время нападения.

*  *  *
Мои соболезнования семьям и близким погибших в чу-

довищном теракте в Крокус Сити Холле.
Скорейшего выздоровления и стойкости духа постра-

давшим.
Мужества и сил сотрудникам правоохранительных ор-

ганов, пожарным и врачам, участвующим в спасательных 
мероприятиях.

Все террористы и организаторы этого ужасного терак-
та должны быть найдены и должны понести неминуемое 
наказание!

Сергей Казанков,
 депутат Госдумы от КПРФ.

* * *

* * *
Треть российских компа-

ний уже используют в рабо-
те технологии искусственно-
го интеллекта. При этом эко-
номический эффект от вне-
дрения ИИ оценивается бо-

лее чем в 1 триллион ру-
блей. Заметим также, что 
к 2030 году во всех регио-
нах России ИИ будет актив-
но применяться, в частно-
сти, при территориальном 

планировании, в медицине 
и при оказании социально 
значимых услуг. Интересно, 
а власть нельзя заменить
 на ИИ?

Заявление Президиума ЦК КПРФ
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Депутатские будниСлуги народа
В предпоследний день 

февраля депутаты Йошкар-
Олы заслушали отчёт главы 
города Виктора Кузнецова по 
реализации собственных пол-
номочий и организации рабо-
ты Собрания депутатов за 2023 
год. Многостраничный доклад 
порадовал бы горожан, если 
бы они жили в другом горо-
де. К таковым, по-видимому, 
относятся и городские депу-
таты.

По этой причине фракция 
КПРФ выступила с содокладом 
для привлечения внимания к 
наиболее важным проблемам. 
Так, продолжается практика 
нарушения федерального за-
конодательства в муниципаль-
ных нормативных актах. При-
меров этому множество, но 
самый «болезненный» и про-
должающийся с 2020 года - это 
утверждение отчета об испол-
нении годового бюджета с на-
рушением бюджетного зако-
нодательства. 

По-прежнему слабой оста-
ётся работа по привлечению 
жителей к решению местных 
вопросов посредством пу-
бличных слушаний и обще-
ственных обсуждений. 

Недостаточна роль органов 
территориального обществен-
ного самоуправления и иници-
ативных групп граждан, вклю-
чая реализацию ими право-
творческой инициативы, пред-
усмотренной Уставом города. 
Не рассматриваются на сесси-
ях проекты решений, внесён-
ные депутатами и ТОСами по 
причине отсутствия необхо-
димой поддержки со стороны 
аппарата Собрания депутатов, 
которым руководит глава го-
рода. Как результат, важней-
шие вопросы социального пар-
тнёрства, внешнего финансо-
вого контроля, распоряжения 
муниципальным имуществом, 
должного контроля и оцен-
ки работы мэра и его админи-
страции и многие другие оста-
ются нерешёнными, депутат-
ская деятельность сводится к 
поддержке инициатив органов 
власти, но не всегда в интере-
сах жителей, что отрицатель-
но влияет на развитие местно-
го самоуправления.

Наше предложение восста-
новить в Уставе контрольно-
счётную палату, а также на-
делить полномочием админи-
страцию по установлению пу-
бличного сервитута в соот-
ветствии с Земельным кодек-
сом для урегулирования отно-
шений по использовании жи-
телями дворовых территорий 
были отвергнуты оргкомите-
том по проведению публичных 
слушаний с нарушением сво-
его же Положения, в котором 
прокуратура нашла коррупци-
огенные факторы.

Не могли мы согласиться и 
с приватизацией МУП «ТЭЦ-1», 
несмотря на заверения мэрии 
о сохранении контроля над 
этим предприятием – в любом 
случае акционерное общество 

является частной формой соб-
ственности с целью получения 
прибыли, а не жизнеобеспе-
чения жителей.

Депутаты КПРФ проголо-
совали против приватизации 
гостиницы «Советская». Хотя 
этому зданию требуется капи-
тальный ремонт, отдать его в 
частные руки – значит риско-
вать получить на центральной 
площади города долгосроч-
ный ремонт в связи с риска-
ми предпринимательской дея-
тельности. Наши альтернатив-
ные предложения по поиску 
средств на ремонт этого исто-
рического объекта архитекту-
ры не нашли должного пони-
мания мэрии.

Никогда мы не согласимся 
с таким повышением зарплаты 
муниципальных работников, 
когда разрыв в доходах толь-
ко возрастает – такие проекты 
нужно пересматривать в поль-
зу низкооплачиваемых работ-
ников, даже когда руководи-
тели предприятий «убегают», 
по словам мэра, из-за несо-
ответствия зарплаты и ответ-
ственности.

А чехарда с  постоянны-
ми изменениями в структу-
ре администрации стала уже 
притчей во языцех. Разве та-
кое способствует стабильной 
и эффективной работе город-
ских служб?

Отдельная тема депутат-
ского контроля деятельно-
сти администрации. Почему 
при рассмотрении таких от-
чётов на заседаниях депутат-
ских комиссий эта информа-
ция принимается только «к 
сведению»? Разве у жителей 
нет вопросов и предложений 
по её деятельности? Конеч-
но, есть. И мэр это подтверж-
дает. А вот у депутатов нет. И 
с их стороны не принимаются 
рекомендации по улучшению 
работы администрации. Так 
чьи же интересы представля-
ют городские депутаты? По за-
кону – интересы жителей. А по 
жизни?

Как тут не вспомнить слова 
В.И. Ленина, написанные им 
в тюрьме в 1896 году: «Граж-
дане лишены всякого участия 
в издании законов, обсуж-
дении их, предложении но-
вых, требовании отмены ста-
рых. Они лишены всякого пра-
ва требовать отчета от чинов-
ников, проверять их действия, 
обвинять пред судом. Гражда-
не лишены даже права обсуж-
дать государственные дела: 
они не смеют устраивать со-
брания или союзы без разре-
шения тех же чиновников. Чи-
новники являются, таким об-
разом, в полном смысле слова 
безответственными; они со-
ставляют как бы особую касту, 
поставленную над граждана-
ми». Тогда оставалось 9 лет до 
Первой русской революции.

Сергей Щеглов,
депутат КПРФ в 

Горсобрании Йошкар-Олы.

Секреты долголетия
Поздравил с днем рожде-

ния и поблагодарил за вер-
ность призванию и долгу ме-
дицинского работника, за ми-
лосердие и заботу о людях, 
за приверженность выбран-
ной профессии свою коллегу-
медика Руфию Ялиловну Ба-
рееву. Несмотря на возраст, 
Руфия Ялиловна сохранила 
светлый ум и юношескую лю-
бознательность. Она подели-
лась со мной секретом дея-
тельного долголетия ― это 
любовь к труду. До 75 лет она 
работала медсестрой в ту-
беркулезном отделении, от-
давая всю себя борьбе с этим 
страшным заболеванием.

Долгих лет Вам, Руфия 
Ялиловна, счастья и здоро-
вья еще на многие-многие 
годы!

Более  трети живут хуже

В Госдуме России прошли 
большие парламентские слу-
шания, посвященные господ-
держке села и, в первую оче-
редь, малых хозяйств. 

Мне доверили подвести 
итоги. Выделил три ключевые 
идеи, звучавшие чаще всего в 
выступлениях аграриев и экс-
пертов. 

Во-первых, необходи-
мо добиться поддержки де-
путатского законопроекта об 
ограничении торговых наце-
нок. Сейчас основную долю 
прибыли от продажи продо-
вольствия забирают сети су-
пермаркетов. Цены в магази-
нах растут, но доходы аграри-
ев падают. А небольшие сель-
хозпроизводители вообще не 
могут пробиться на полки су-
пермаркетов. Мы предложили 

проект закона об ограничении 
торговой наценки (не более 
10%) для основных продуктов, 
входящих в продуктовую кор-
зину, как это сейчас действу-
ет для хлеба. 

Второе, за прошлый год по 
статье «поддержка сельско-
го хозяйства» из госбюджета 
выделено 500 млрд. рублей. 
Но львиная доля этих средств 
идёт банкирам. Господдерж-
ка в основном выделяется в 
виде льготных кредитов. Оте-
чественные банки дают их под 
«льготные» 6-10% годовых (за 
рубежом ставка около 0,5%). А 
разницу между льготной став-
кой и рыночной банкирам воз-
мещает государство. То есть 
реально это поддержка бан-
ков, а не аграриев. Мы пред-
ложили перейти на прямые 

госдотации производителям.
Третье, это нехватка ка-

дров, которая остро ощуща-
ется на селе. В советское вре-
мя с малых лет ребята учи-
лись любить сельский труд. 
Даже при школах существо-
вали подсобные хозяйства. А 
сейчас большинство школьни-
ков мечтает поскорее уехать 
в город, потому что в дерев-
не нет ни элементарной ин-
фраструктуры, ни перспек-
тив. При этом из города пыта-
ются заманивать кадры с по-
мощью сельских ипотек и вы-
плат. Намного правильнее 
создавать нормальные усло-
вия, чтобы местная молодёжь 
стремилась остаться на род-
ной земле.

Ограничить аппетиты банков и перекупщиков

Центробанк принял реше-
ние сохранить ключевую став-
ку в 16%. Это означает, что кре-
диты для населения и бизнеса 
останутся очень дорогими.

На заседании профильных 
комитетов в Госдуме мы об-
суждали этот вопрос с мини-
стром экономразвития Рос-
сии Максимом Решетнико-

вым. Вроде бы все согласны, 
что ставку надо снижать. Про-
изводственники и население 
не стали брать меньше кре-
дитов. Но сейчас предприятия 
вынуждены кредитоваться 
под высокий процент. Конеч-
но, они будут закладывать это 
в цену. Поэтому, несмотря на 
обещания Центробанка, ин-

фляция практически не сни-
жается. Для граждан это зна-
чит, что и цены растут, и кре-
диты дорожают. В итоге в выи-
грыше только банкиры.

Решение сохранить высо-
кую ставку вновь ударит по 
отечественным производите-
лям. В первую очередь по ма-
лому и среднему бизнесу.

Кредиты дорогие – производство страдает

На встрече фракции ком-
мунистов в Госдуме с гене-
ральным директором РЖД 
Олегом Валентиновичем Бе-
лозеровым задал главному 
железнодорожнику страны в 
числе прочих и вопросы, при-
сланные подписчиками, по-
лучившие наибольшую под-
держку.

В первом речь шла о же-
лезнодорожном пути Яранск 
– Котельнич. Для такого мас-

штабного проекта нужно со-
ответствующее технико-
экономическое обоснование. 
А поскольку дело касается не 
только Марий Эл и Кировской 
области ― новая ветка будет 
интересна грузоотправителям 
всей страны, и регионально-
го обоснования будет мало, то 
договорились с главой РЖД, 
что я обращусь в правитель-
ство России для согласова-
ния проекта на федеральном 

уровне при поддержке со сто-
роны РЖД.

Второй вопрос был задан 
по многочисленным просьбам 
жителей поселка Шелангер. 
Они просят открыть железно-
дорожный переезд в центре 
поселка, упраздненный в 90-е 
годы, чтобы соединить две ча-
сти населенного пункта, раз-
деленные железнодорожным 
полотном. Глава РЖД взял во-
прос в работу.

На встрече с главой РЖД

В Йошкар-Оле обществен-
ные организации «Дружная 
семья», Родительская палата 
и «Большая семья» провели 
круглый стол, посвящённый 
социальной поддержке мно-
годетных семей.

В настоящее время в Рос-
сии проживает 24,5 миллио-
на семей. Трёх и более детей 
воспитывают лишь 2,3 милли-
она семей. Вопреки расхоже-
му мифу, лишь 6% из них явля-
ются неблагополучными. При 

этом, несмотря на все приня-
тые ранее меры господдерж-
ки, 37,7% многодетных семей 
всё ещё живут на границе 
официальной бедности.

В послании Президент Вла-
димир Путин объявил о запу-
ске нового нацпроекта «Се-
мья». Одна из его задач – к 
2030 году снизить долю мало-
имущих среди многодетных 
семей до 12%.

Наша фракция КПРФ ещё в 
январе внесла в Госдуму за-

конопроект об отмене подо-
ходного налога для многодет-
ных родителей. Ещё ранее мы 
внесли проект закона о пре-
доставлении им федеральных 
выплат.

Уверен, если предложен-
ные коммунистами законы бу-
дут приняты, мы достигнем 
обозначенных президентом 
задач намного раньше 2030 
года.

Сергей Казанков, депутат 
Госдумы, фракия КПРФ.

Семьи, богатые детьми, не должны быть бедны

Половина россиян (48%) 
заявили, что их уровень жиз-
ни не изменился за послед-
ние два года. Но более тре-
ти (35%) отмечают снижение 

уровня жизни, о его росте го-
ворят 16% респондентов, со-
общили в социологической 
группе Russian Field.
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Рабочая группа депутата Жезлова В.А.

«Автомеханики» от  власти 
закручивают гайки

100-летие марийского 
писателя и краеведа 
Кима Васина

Актуально

Воровать – так 
миллиард!

Цитата

Не ценит и вымирает

Серединка на 
половинку

«...пока собственность 
остается за капиталиста-
ми, всякая демократия бу-
дет только лицемерно при-
крытой буржуазной дикта-
турой. Всякие речи о все-
общем голосовании, о все-
народной воле, о равен-
стве голосующих будут 
сплошным обманом, ибо 
не может быть равенства 
между эксплуататором и 
эксплуатируемым, меж-
ду владельцем капитала и 
собственности и современ-
ным наемным рабом».

В.И. Ленин

Разве могли мы даже 
представить себе это чу-
довищное расслоение об-
щества. Да, при советской 
власти были подпольные 
миллионеры, цеховики. Но 
они боялись: жрали икру 
под одеялом, закапыва-
ли золото в огороде. А те-
перь просто омерзительна 
эта абсолютная наглость! 
Вообще сегодняшнее вре-
мя - это время бессовест-
ности и бесстыдства... Ко-
торое проявляется на всех 
этажах - от ЖЭКа до прези-
дентской администрации. 
Разве могло быть такое при 
советской власти? Ну воро-
вали. Но разве могли уво-
ровать целую армию? Це-
лые электрические систе-
мы, полгорода труб ЖКХ?!

Аркадий Инин, 
писатель, драматург.

«У нас каждый очеред-
ной срок президента на-
чинается с какой-нибудь 
“бяки”, в прошлый раз по-
вышали пенсионный воз-
раст в 2018 году, здесь по-
вышают налог, опять на 
простых людей повысится 
нагрузка в плане налогов».

Николай Арефьев, 
депутат Госдумы 

Неблагодарный россий-
ский  народ, правда,  ти-
танических усилий, успе-
хов и достижений «капита-
нов бизнеса» не ценит. Вы-
мирает. В 2021 году побили 
ельцинский рекорд. «Есте-
ственная убыль» населе-
ния превысила 1 миллион 
человек. Рожаем меньше, 
чем в годы ВОВ. Распоясал-
ся, расслабился наш народ 
от красивой жизни, кото-
рую ему устроили «эффек-
тивные собственники» и 
«социальное» российское 
государство. Явный дефи-
цит «традиционных цен-
ностей» у него! Ну ничего 
сейчас наши буржуинские 
это поправят!

Марий Эл заняла 46-е 
место в рейтинге регионов 
России по перспективно-
сти трудоустройства.

По данным рейтинга 
РИА Новости, республика 
Марий Эл по итогам 2023 
года заняла 54 место по 
уровню зарплат в малых и 
средних населенных пун-
ктах.

23 января этого года Пре-
зидент страны подписал Указ 
№ 63 «О мерах социальной 
поддержки многодетных се-
мей». В конце февраля в сво-
ем Послании Федеральному 
Собранию России Президент 
подчеркнул, что только боль-
шая многодетная семья может 
вытянуть нашу страну из де-
мографической ямы, что та-
кая семья должна стать нор-
мой, философией жизни об-
щества, ориентиром все госу-
дарственной стратегии.

Сказано много, а что сде-
лано?

Особенно интересуют те 
меры социальной поддержки 
многодетных семей, которые 
могут самостоятельно устано-
вить регионы. А вот здесь как 
раз и засада!

Хотелось бы отметить, 
впервые в республике в еди-
ный закон будут максималь-
но сведены меры социальной 
поддержки, которые ранее 
были разбросаны по множе-
ству законодательных актов.

Понятно, что этот Закон бу-
дет являться рамочным и тре-
бующим доработки, но сегод-
ня он нужен многодетным се-
мьям как никогда. Естествен-
но, что коммунисты поддер-
жат его принятие. Еще на ста-
дии рассмотрения этого зако-
нопроекта при его обсужде-
нии с министром труда и со-
циальной защиты Республи-
ки Марий Эл коммунистами 
были предложены существен-
ные поправки, которые в по-
следующем могли бы повли-
ять на получение социальной 
помощи многодетным семья. 
В результате конструктивного 
диалога наши поправки были 
учтены Правительством Ре-
спублики Марий Эл.

Параллельно внесенному 
законопроекту фракция КПРФ 
в Государственном Собрании 
Республики Марий Эл внес-

ла поправку в Закон о регули-
ровании отношений в области 
налогов и сборов, которая по-
зволила бы многодетную се-
мью, имеющую пять детей и 
более освободить от уплаты 
транспортного налога.

Вносится поправка в За-
кон республики о регулиро-
вании земельных отношений, 
которой предлагается выда-
вать земельные участки мно-
годеткам без учета нуждае-
мости улучшения жилищных 
условий. Ведь само по себе 
получение участка не означа-
ет, что вы улучшили свои жи-
лищные условия. Как правило 
строительство дома идет го-
дами.

Вносится поправка в ча-
сти компенсации родитель-
ской платы за детский садик. 
Мы предлагаем с рождением 
четвертого ребенка и после-
дующих детей освободить ро-
дителей от уплаты за детский 
садик вообще!

Уже подготовлены поправ-
ки и буквально на следующей 
неделе будут внесены пред-
ложения по линии министер-
ства спорта.

Мы прекрасно понимаем, 
что одновременно ввести все 
меры социальной поддержки, 
которые хотели бы увидеть 
многодетные семьи, наш ре-
гион не сможет, но мы хотя бы 
должны понять горизонт воз-
можностей нашего региона и 
работать над тем, что бы мно-
годетная семья стала ориен-
тиром для наших граждан как 
благополучная семья во всех 
отношениях!

Впереди предстоит мно-
го работы поэтому МРО КПРФ 
приглашаем все многодетные 
семьи к сотрудничеству и кон-
структивному диалогу!

Вместе мы сила!
В. Жезлов, 

депутат Госсобрания 
Марий Эл от  КПРФ.

Ну не может власть успоко-
ится, все туже и туже «закру-
чивая гайки» в выборном про-
цессе! В очередной раз были 
внесены изменения в выбор-
ное законодательство РМЭ! 
Все меньше и меньше остаёт-
ся прав для проведения дей-
ственного контроля выборно-
го процесса! Мое мнение, что 
это не очень хороший знак 
для нашего общества.

Лично меня не покида-
ет чувство двойственности 
власти. Реалия первая - это 
жизнь телевизионная. Реалия 
вторая - на земле! И они ну, 
нефига не совпадают, от сло-
ва совсем!

С экранов TV Председа-
тель ЦИК РФ нам рассказы-
вает о честности, прозрач-
ности выборов, равноправии 
всех кандидатов на проведе-
ние предвыборной кампании. 
В реалиях мы с вами видим, 
что происходит!

С экранов мы видим как 
нам говорят, что нужно всем 
объединится, вокруг главно-

го кандидата и мы понимаем 
о ком идет речь, и что все кто 
за другой выбор, то чуть ли не 
враги государства, то у меня 
вопрос – выборы-то тогда для 
чего проводить? А уж тем бо-
лее при этом включать админ 
ресурс для нужного процен-
та! По мне так это уж вообще 
дичь какая то!

Но самое страшное то, что 
под общий шумок выборной 
кампании идет по сути пере-
писывание выборного зако-
нодательства под себя люби-
мых! По мне, цель всего этого 
передела любой ценой удер-
жание власти! Интересно, ни-
кому на «небесах» не мешает 
ст. 3 Конституции РФ?

Просто напомню, что: «Но-
сителем суверенитета и един-
ственным источником власти 
в Российской Федерации яв-
ляется ее многонациональ-
ный народ!»

Непосредственным выра-
жением власти народа явля-
ются свободные выборы!

* * * 

Многодетная семья 
как философия жизни 

Три «кита»

14 марта общественность 
Республики Марий Эл отме-
тила столетний юбилей Кима 
Кирилловича Васина (1924-
2005). Он внёс большой вклад 
в просвещение марийского 
народа, был одним из веду-
щих краеведов, литературо-
ведов и учёных республики в 
середине и второй половине 
ХХ века. 

К. Васин уроженец Сернур-
ского района, отец и мать про-
исходили из крестьян, при со-
ветской власти отец стал че-
кистом, мать – учительницей. 
Сын получил модное тогда 
имя – Ким, что означает «Ком-
мунистический интернацио-
нал молодежи». Отец и мать 
воспитали сына в духе рево-
люционного оптимизма, ин-
тернационализма, патриотиз-
ма, любви к своему народу и 
национальной культуре. 

После окончания се-
милетки поступает учить-
ся в Йошкар-Олинскую 
фельдшерско-акушерскую 
школу. В предвоенное вре-
мя становится журналистом. 
В годы войны работает в га-
зете «Марий коммуна», по-
сле окончания пединститута 
им. Н.К. Крупской преподает 
марийскую литературу, затем 
работа в Марийском книжном 
издательстве, а с 1963 года ‒ 
в МарНИИ. В форме научно-
го доклада защитил диссерта-
цию на соискание ученой сте-
пени кандидата филологиче-

ских наук.
К. Васин создает художе-

ственные произведения для 
детей, краеведческую литера-
туру, посвященную жизни ма-
рийского народа в эпоху фе-
одализма, в составе россий-
ской империи, в период кол-
лективизации и культурной 
революции. Широкое освеще-
ние получает тема дружбы на-
родов в самых разнообразных 
аспектах – историческом, ли-
тературоведческом, взаимо-
действии народов, культур, 
литератур. Он перевел на ма-
рийский язык ряд произведе-
ний Пушкина, Гоголя, Чехова, 
Горького, Фадеева, Шолохова 
и др. В соавторстве с учеными 
республики создал ряд фило-
софских работ. Его сочине-
ния издавались на марийском 
и русском языках, переводи-
лись на языки народов СССР, 
зарубежных государств.

Он был награжден орде-
ном «Знак Почёта», имел зва-
ния: Заслуженный деятель 
науки Марийской АССР, За-
служенный работник куль-
туры Чувашской АССР, На-
родный писатель Марийской 
АССР, Почётный гражданин 
Йошкар-Олы. Именем К. Васи-
на названа улица в микрорай-
оне Звёздный города Йошкар-
Олы.

А.В. Маслихин, 
доктор философских

 наук, профессор

«На чём живёт Россия и 
почему она до сих пор остаёт-
ся нашей Матерью-Родиной? 
Основой России, составляю-
щей её фундамент, остаются 
те самые три «кита», которые 
созданы нашим советским на-
родом. Первый «кит» – это га-
рантия нашей независимости 
в виде существующего ныне 
ракетно-ядерного щита. Не 
было бы этого щита, то, конеч-
но же, Россия сейчас вряд ли 
рассматривалась в качестве 
суверенного государства. Она 

бы стала предметом разде-
ла каких-то более мощных и 
хищных соседей. Два других 
«кита», на которых покоится 
Россия, – это нефть и газ. Ни-
чего другого за последние 30 
лет мы не создали. Разруше-
ний было достаточно, а мно-
гие отрасли промышленно-
сти вообще загублены. Но эти 
три «кита» остаются несущи-
ми колоннами Российской Фе-
дерации».

Николай Леонов,
генерал-лейтенанта КГБ. 
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Вопрос жизни и смерти

Взято на контроль

И там воруют?

Зюганов до часу ночи 
советовал Путину

Вот так вот!

«Звениговский»
в селе Марьино!

Триколор над 
детсадом!

Никогда такого «не 
было», и вот опять

Госдума приняла закон, 
который обязывает с 1 сен-
тября 2024 года все обра-
зовательные организации, 
независимо от формы соб-
ственности, вывешивать на 
зданиях или устанавливать 
на своей территории флаг 
России. Речь идет о дет-
ских садах, школах, кол-
леджах, техникумах и ву-
зах. Флаг должен висеть 
постоянно. До этого данное 
требование распространя-
лось только на школы.

К осени 2024 года мо-
лочная продукция может 
подорожать на 7-10%. Об 
этом сообщила «Парла-
ментская газета».

По словам эксперта, не-
обходимо удовлетворить 
растущий спрос, то есть 
модернизировать старые 
мощности, для чего потре-
буются финансовые сред-
ства.

Ни дня без разговоров о 
«традиционных ценностях». 
Пресс-секретарь Песков, на-
пример,  заявил, что для Рос-
сии они родимые - «букваль-
но вопрос жизни и смерти»:

«Нужно в хорошем смыс-
ле этого слова пропаганди-
ровать семью, пропагандиро-
вать рождение детей, пропа-
гандировать многодетные се-
мьи... Это должно стать мод-
ным. С нашей территори-
ей нас должно становиться 
больше. У нас за Уралом все-
го 7 миллионов человек жи-
вет. Мы должны рожать де-
тей, мы должны повышать мо-
бильность, мы должны жить 
в разных городах на протя-
жении своей жизни, которые 
должны быть одинаково ком-
фортны. По всем этим направ-
лениям сейчас ведется плано-
мерная и эффективная рабо-
та, и это очень здорово».

Вымираем, просто пото-
му что не пропагандирова-
ли до сих пор деторождение 
как следует, вот в чём при-
чина, понятно? Изменим «не-
правильные» мысли в головах 
людей на «правильные», и как 
начнут они плодиться да раз-
множаться.

Тот факт, что, по дан-
ным Минтруда, в позапро-
шлом году 40% семей в стра-

не не могли осилить ипотеку 
даже с нулевой ставкой, не 
имеет значения. Низкие дохо-
ды обычных тружеников, до-
роговизна всего и вся, отсут-
ствие перспектив в обществе 
эксплуатации и неравенства, 
неуверенность в завтраш-
нем дне - всё это ерунда. Не 
в людоедской экономической 
системе дело, это «коллек-
тивный Запад» испачкал нам 
штаны изнутри, внушил не те 
идеалы.

Среди «традиционных цен-
ностей» декларируются «при-
оритет духовного над матери-
альным», гуманизм, милосер-
дие и справедливость. И по-
чему, интересно, когда у ка-
питалистов дело доходит до 
вопросов извлечения прибы-
ли, на «духовность» они не 
надеются, а гуманизм, мило-
сердие и справедливость пер-
выми отправляются в топку?

Если всё же страна с на-
званием Россия под руковод-
ством буржуинов не канет в 
лету, наши потомки, навер-
няка будут диву даваться де-
магогии современных отече-
ственных чиновников и поли-
тиканов, а так же идеализму и 
мракобесию, царящим теперь 
в российском обществе.

Думай сам/Думай сейчас

В адрес депутата Государ-
ственного Собрания Респу-
блики Марий Эл Сергея Царе-
городцева поступило обраще-
ние, в котором заявитель со-
общал, что МОБУ «Кузнецов-
ская СОШ» находится в ава-
рийном состоянии.

Из фасада здания вывали-
ваются кирпичи. Внутри сте-
ны учебного учреждения по-
ражены грибком в особен-
ности спортзал, в котором 
по-прежнему проводятся за-
нятия физической культурой. 
Зданию необходим капиталь-

ный ремонт.
Также заявитель сообщал, 

что представители школьной 
администрации информиро-
вали родителей учеников, о 
том, что капитального ремон-
та здания проводиться не бу-
дет.

Депутатом Сергеем Царе-
городцевым был направлен 
запрос в органы надзора. В 
результате проверки были вы-
явлены указанные наруше-
ния. Устранение выявленных 
нарушений взято на контроль.

В связи с неоднократны-
ми обращениями жителей по-
селка Куяр на качество питье-
вой воды, мною был направ-
лен депутатский запрос в про-
куратуру республики.

В ходе проверки были вы-
явлены нарушения, на осно-
вании которых прокуратура 
внесла представление дирек-
тору АО «Медведевский водо-
конал».

В целях устранения нару-
шений АО «Медведевский во-
доканал» были проведены ра-
боты по продувке скважин и 

промывке системы водоснаб-
жения. Однако данные меры 
не позволили нормализовать 
качество воды по ул. Лесная. 
В связи с чем временно был 
организован подвоз воды.

На АО «Медведевский во-
доканал» возложена обязан-
ность обеспечить качество 
питьевой воды в местах водо-
разбора.

Устранение нарушений на-
ходится на контроле!

Сергей Царегородцев, 
депутат  Госсобрания РМЭ.

«Магазин в Марьино обяза-
тельно построим», с твердой, 
как всегда, уверенностью не 
более чем год назад ответил 
на мой вопрос И.И.Казанков, 
руководитель народного 
предприятия «Звениговское» 
и первый секретарь нашего 
Марийского рескома КПРФ.

В трудовой биографии Ива-
на Ивановича и на его жизнен-
ном пути наше Марьино зани-
мает далеко не последнее ме-
сто. Сюда в 1970 году после 
успешного завершения учебы 
Казанского ветеринарного ин-
ститута по распределению он 
был направлен в совхоз «Вет-
лужский» в качестве главно-
го  зоотехника. Здесь же всту-
пил в ряды Коммунистической 
партии. И сын Сергей, в насто-
ящее время уже повторно из-
бранный народом   нашей ре-
спублики, также родился в 
Марьино.

Работая в те, теперь уже 
далекие годы в коллективе 
совхоза, Иван Иванович оста-
вил о себе самые добрые вос-
поминания. И сейчас ветера-
ны бывшего хозяйства Арши-
нова З.И. – ветфельдшер со-
вхоза, Романова С.К.- брига-
дир – животновод, проживая 
в дер. Икша, Чистяков С.В. 
-  главный инженер, в 80-е 
годы - директор, вспоминая 
совместную работу с Казанко-
вым, особо отмечают его как 
умелого руководителя, ини-
циативного, требовательного, 
с высокой ответственностью к 
исполнению своих должност-
ных обязанностей.

И вот теперь  строитель-
ство помещения нового мага-
зина, возведенного, к немало-
му удивлению наших граждан 
в морозное зимнее время за 
неполных два месяца, успеш-
но завершено. По сравнению 
с прежней торговой точкой  - 
вагончиком  сразу же значи-
тельно увеличился ассорти-
мент мясомолочных продук-
тов, кондитерских изделий. 
В магазине тепло, просторно 
и уютно. Довольны продавцы  
Доронина Т.Б. и Фытова Н.И. 
и, конечно же покупатели, ко-
торым  теперь уже не придет-
ся ожидать своей очереди на 
холоде и в непогоду.

Открытие магазина «Зве-
ниговский» в селе Марьино 
Юринского района (а также 

собственных торговых точек у 
предприятия более 850) еще и 
еще раз убедительно показы-
вает как при умелом и грамот-
ном руководстве и в  непро-
стых, мягко говоря, услови-
ях российского капитализма 
может развиваться и служить 
людям действительно народ-
ное предприятие, производя-
щее свою, притом экологиче-
ски чистую, продукцию по со-
ветским социалистическим 
стандартам. А высокое каче-
ство колбасных изделий пред-
приятия признано и на между-
народном уровне. На конкур-
сах 2016 и 2019 годах в немец-
ком Франкфурте – на – Майне 
при участии более 100 стран 
первое место безоговорочно 
занимал наш отечественный 
трудовой коллектив.

Это знаковое для наших 
граждан событие пришлось 
на период агиткомпании глав-
ного политического собы-
тия 2024 года – выборов Пре-
зидента Российской Феде-
рации. И именно Харитонов 
Н.М., кандидат на должность 
Президента нашей страны от 
КПРФ в 2009 году во время по-
пыток рейдерского захвата 
народного предприятия «Зве-
ниговское» принимал самое 
непосредственное участие в 
их пресечении.

Повезло коллективу объ-
единения «Звениговское» и 
нас простым гражданам уже 
нескольких регионов России, 
пользующихся услугами ма-
газинов народного предпри-
ятия, что у руля его постоян-
но находится коммунист Иван 
Иванович Казанков. Умелый, 
сильный, с твердым характе-
ром и непреклонной волей, 
он уже многие годы уверенно 
идет к поставленной цели. Не 
жалея сил и здоровья он де-
лает все возможное и невоз-
можное для успешной работы 
созданного им многопланово-
го хозяйства, где занято бо-
лее 4,5 тысяч человек, честно 
служит Великому многонаци-
ональному российскому наро-
ду и его, как мы все с надеж-
дой верим счастливому буду-
щему. 

Н.И. Камин,  
в 1980 е годы секретарь 

парткома совхоза 
«Ветлужский».

Зачем гневить Господа

Даже шутов, к сожалению, нет
Прав батька!

Гендиректор Роскосмоса 
Юрий Борисов заявил, что в 
2023 году госкорпорация про-
валила план по космическим 
запускам. Планировали в про-
шлом году более 40 запусков, 
осуществили только 19.

Дайте подумать. Может 
быть, больше священников 
привлекать к этому делу надо 
было? Или мало святой воды 
использовали? Молились не-

достаточно усердно руково-
дители и работники косми-
ческой отрасли? Должно же 
быть какое-то объяснение.

А вообще, оно, наверное, и 
к лучшему. Зачем гневить Го-
спода, направляя в его сторо-
ну ракеты и спутники? Горды-
ня это всё. Мы же больше не 
бездуховные совки. В другом 
теперь наша сила! Три храма 
в сутки! 

«Хуже всего, когда около «верхов» в Кремле крутятся люди, 
которые только поддакивают. Даже шуты говорили царям прав-
ду. Нельзя поддакивать…»

Николай Леонов,
генерал-лейтенанта КГБ. 

Счетная палата РФ выя-
вила нарушений в здраво-
охранении в 2023 году на 
160 миллиардов рублей. 
Об этом говорится в отчете 
контрольного органа, на-
правленном в Госдуму.

Счетная палата также 
проанализировала степень 
обеспеченности граждан 
льготными препаратами 
при лечении на дому и в 
дневном стационаре. Так, 
в ряде регионов отдель-
ные льготные категории 
граждан «не включены в 
систему льготного лекар-
ственного обеспечения, 
что приводит к значитель-
ной дифференциации объ-
ема их прав».

Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов заявил, что при 
личной встрече с Путиным 
«до часу ночи обсуждал» в 
том числе возможные кон-
фигурации правительства. 
Об этом депутат Госдумы 
рассказал на пленарном 
заседании палаты. 

При этом Зюганов не 
стал озвучивать свои пред-
ложения главе государ-
ства – так что широкая пу-
блика не узнает, будут ли в 
реальности учтены советы 
коммуниста при назначе-
нии кабинета министров.

В уходящем правитель-
стве левых не устраива-
ло, в основном, финансо-
вое крыло во главе с мини-
стром финансов Антоном 
Силуановым.

Нагрузка на работаю-
щих граждан в области 
оплаты жилья в СССР была 
в 1,5 раза ниже, чем сей-
час, а для пенсионеров 
почти в 2 раза. Вот такая 
арифметика. Отсюда ре-
зультат: долги по кварт-
плате в 2023 г. в РФ достиг-
ли 876 млрд. рублей. А во 
времена Советского Союза 
долги по квартплате у на-
селения фактически отсут-
ствовали, ведь она была 
всем по карману.

«Это хлам. Советские учебники были лучше!»
Лукашенко раскритиковал современные учебники и при-

звал вернуться к советским.

* * *
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Главные
прорывы года

Прогнозируемая безнадега
Завершилось самое гром-

кое событие весны ― выбо-
ры президента страны. Убе-
дительную победу с рекорд-
ными показателями одержал 
действующий глава государ-
ства. Результат, как все пони-
мают, совершенно предсказу-
емый. Почему? Есть объектив-
ные и субъективные причины. 

Во-первых, вся государ-
ственная машина была «зато-
чена» на победу одного канди-
дата. Если кто-то считает, что 
выборы проходили 15, 16 и 17 
марта, то он глубоко ошибает-
ся. Это дни голосования. А вы-
боры ― это вся избирательная 
кампания, которая продолжа-
лась в течение трех месяцев. 
В интернетах бытует такая 
шутка, что еще не были из-
вестны кандидаты, но победи-
тель уже определился. Сейчас 
основным средством воздей-
ствия на умы граждан являет-
ся телевидение, которое в ре-
жиме 24/7 работало на обе-
спечение победы одного кан-
дидата. 

Во-вторых, кто составлял 
конкуренцию действующему 
президенту? Люди, которые с 
момента регистрации в каче-
стве кандидатов повели себя 
как статисты. Это касается 
всех оппонентов Путина. 

Формат этих выборов был 
устроен так, что голосование 
проходило в три дня, один 
из которых ― рабочий. Имен-
но в этот день была достигну-
та максимальная явка. В этот 
день 15 марта проголосова-
ло более 50% от числа голосо-
вавших. Я был наблюдателем 
на участке в художественной 
школе, на котором голосовало 
много работников моего род-
ного завода, ВЭМЗа. Они рас-
сказывали, что в пятницу их 
специально отпустили с рабо-
ты на час раньше, чтобы они 
проголосовали именно в этот 
день. 

В основной день голосо-
вания, воскресенье 17 марта, 
явка составила менее 20% от 
общего количества проголо-
совавших. Именно в этот день 
голосовали «неангажирован-
ные» граждане. На этих выбо-
рах особое внимание уделя-
лось явке. При мне в комис- Будущее за социализмом

Факт

«Я уверен, что будущее за 
социализмом. Но у нас, ког-
да говорят о социализме, 
почему-то сразу представля-
ют 1973 год, Москва, магазин, 
очереди. Социализм, как и ка-
питализм, может быть очень 
разным. Например, как в Ки-
тае - рыночным... Но дикто-
вать – уже не мое дело. Ско-
рее, ваше. 40-50-летние долж-
ны спорить и определять, ка-
кая идеология нужна. А мою, 

советскую, я все равно счи-
таю самой правильной – с ее 
интернационализмом, спра-
ведливостью, вниманием к 
человеку... Мне говорят: это-
го в реальности не было. Слу-
шайте, к этому хотя бы стре-
мились. Ну, придумайте свою, 
лучше».

Карен Шахназаров,
 кинорежиссёр, директор 

«Мосфильма». 

Согласно исследованиям, две трети россиян, 64%, регуляр-
но трудятся вечером, ночью или в выходные и по этому пока-
зателю наша страна занимает одну из лидирующих позиций в 
Европе.

сию звонили из ТИКа (город-
ской избирательной комиссии) 
и пеняли комиссии, что не до-
стигнуты контрольные цифры 
и надо увеличивать явку. На 
мой «наивный» вопрос, каким 
документом регламентируется 
контрольная цифра явки, ни-
кто отвечать не стал. Велено 
нагнать посещаемость ― вы-
полняем, при чем тут законы?

17 марта 2024 года был из-
бран старый новый прези-
дент. Тут спору нет. Но 17 мар-
та ― это еще и дата проведе-
ния первого и единственного 
в истории СССР референдума, 
который состоялся в 1991 году. 
Референдум содержал один 
вопрос ― о сохранении Совет-
ского Союза. Тогда более 75% 
граждан великой страны, при-
нявших участие в референ-
думе, ответили «ДА» сохра-
нению Союза. Но руками ру-
ководителей страны, носите-
лями партбилетов КПСС Гор-
бачевым, Ельциным, Шевар-
днадзе, Яковлевым и други-
ми волеизъявление народа 
было растоптано. В конце 1991 
года прекратил существова-
ние СССР, страна распалась на 
независимые государства. И 
что же мы от этого получили? 
Самое страшное из того, что 
мы получили ― это конфликты 
между братскими республика-
ми. Так получилось, что моими 
соседями в то время стали бе-
женцы из Киргизии, из города 
Ош. Глава этой семьи в те годы 
сказал мне мудрейшие слова: 
«Сосед ближе родни!». Тогда я 
осознал, что это истинная му-
дрость.

Голосование за кандида-
та ― выказывание доверия. То 

есть, гражданин, проголосо-
вавший за кандидата, верит в 
то, что будут реализованные 
его чаяния. И каждые выбо-
ры ― это новые надежды. Ка-
кие надежды связывают люди 
с прошедшими выборами? 

Учителя и медики ждут, что 
региональные зарплаты ста-
нут вровень с московскими. 
Пенсионеры ждут, чтобы на 
пенсию можно не только су-
ществовать, но и жить, и даже 
путешествовать, как обеща-
ли во время проведения «ре-
формы». И чтобы канула в лету 
печальная статистика, по ко-
торой у нас в Марий Эл сред-
няя продолжительность жиз-
ни мужчины 63,5 года, а выход 
на пенсию в 65. Пусть мужички 
пенсионного возраста счастли-
во живут и нянчатся с внучата-
ми много-много лет!

Люди ждут, чтобы при по-
ходе в магазин глаза не лезли 
на лоб от роста цен; чтобы сче-
та по ЖКХ не доводили до ин-
фаркта; чтобы в Волжске была 
набережная, по которой можно 
было гулять и смотреть на про-
плывающие белые пароходы; 
чтобы молодежь не уезжала за 
лучшей долей в большие горо-
да; чтобы жизнь кипела у нас, 
как в столицах; чтобы доходы 
росли быстрее расходов… 

Я спросил у старого знако-
мого, ветерана труда, бывше-
го работника ВЭМЗа, челове-
ка, в высшей степени лояльно-
го к власти, после того, как он 
проголосовал, на какие изме-
нения к лучшему он надеется 
после выборов. Он ответил ко-
ротко: «Какие еще улучшения? 
Безнадега…».    

Николай Семенов

Канувшая в лету зима 
ознаменовалась очередными 
знаковыми прорывами, про-
исходившими по всей стране. 
И были это прорывы труб те-
плоснабжения. А власти де-
монстрировали полное спо-
койствие, уверяли население, 
что все путем, так и должно 
быть, мелкие недостатки уве-
ренно преодолеваются, дыр-
ки латаются, и вообще все это 
из-за слишком низких тари-
фов ЖКХ…

Даже не сомневаюсь, что 
это так – властям оно, конеч-
но, виднее. Да и других про-
рывов у нынешней власти, 
начиная с 2000 года, вполне 
хватало. Пробежимся кратко 
по этим успешным прорывам. 

Не так давно Россию кон-
кретно прорвало со стороны 
Средней Азии. В державе по-
явилось множество среднеа-
зиатских трудовых мигрантов, 
которые должны были полу-
чать меньше, а работать боль-
ше россиян. Но картина ока-
залась другой. Как работники 
эти мигранты ничем не лучше 
россиян, зато они понавезли 
свои семьи, так что культур-
ный облик российских горо-
дов серьезно изменился. Да и 
спокойствия стало поменьше. 
Крокус Сити Холл тому свиде-
тель.

Ярким космическим про-
рывом стало странствие 
Луны-25. Строили эту меж-
планетную станцию десяти-
летиями. И, наконец, постро-
или и с большой помпой запу-
стили в космос. Криков о ве-
ликом прорыве было нема-
ло. И что же? В то время как 
космические аппараты недру-
жественных и дружествен-
ных государств странствова-
ли и продолжают это делать 
по просторам Марса и Луны, 
российские специалисты кос-
моса решили Луну просто-
напросто протаранить на-
прочь. Что успешно и сдела-
ли. Прорыв очевидный. Ну не 
провалом же это называть?

А уж какого прорыва вла-
сти достигли в деле социаль-
ной защиты населения! Эта 
забота реально коснулась 
множества российских семей. 
Вот уходили раньше на пен-
сию люди в 55/60 лет. А ведь 
жизнь на пенсии в таком воз-
расте это просто медленное 
угасание. То ли дело трудить-
ся в своих коллективах. И ин-
тересно, и для здоровья поль-
зительно. Правда, этот про-

Закон о «детях войны». Главное
Закон № 54-З «О детях во-

йны в Республике Марий Эл» 
принят Государственным Со-
бранием Республики Марий Эл 
27 декабря 2022 г. Дети вой-
ны – это граждане РФ, родив-
шиеся в период с 1 января 1927 
года по 31 декабря 1945 года 
на территории СССР и постоян-
но проживающие на террито-
рии Республики Марий Эл.

Детям войны предоставля-
ются следующие меры соци-
альной поддержки:

― ежегодная денежная вы-
плата ко Дню Победы (размер 
выплаты устанавливается ука-

зом Главы Республики Марий 
Эл);

― право на внеочередное 
оказание медицинской помо-
щи в медицинских организа-
циях государственной или му-
ниципальной системы здраво-
охранения в рамках програм-
мы государственных гарантий 
обеспечения граждан в Респу-
блике Марий Эл бесплатной 
медицинской помощью;

― преимущество при прие-
ме в организации социального 
обслуживания, предоставляю-
щие социальные услуги в ста-
ционарной форме, центры со-

циального обслуживания, вне-
очередной прием на обслужи-
вание отделениями социаль-
ной помощи на дому.

Волжский райком КПРФ 
призывает сотрудников меди-
цинских учреждений и орга-
низаций социального обслу-
живания неукоснительно со-
блюдать требования вышеоз-
наченного закона, проявляя 
заботу и милосердие в отно-
шении «детей войны».

Оксана Аблязова, 
первый секретарь 

Волжского местного 
отделения КПРФ

рыв, почему-то, не одобри-
ло множество людей. Ну так 
великое видится издали. А 
люди просто пока не осилили 
своим скудным умишком всю 
полноту счастья.

Великим прорывом в спор-
те стали Олимпийские игры в 
Сочи, на которые страна толь-
ко официально истратила 50 
млрд ихних зеленых долла-
ров (даже гораздо более мас-
штабные летние игры многие 
страны проводили за мень-
шие деньги), а неофициально 
называлось и 57 млрд, и дру-
гие суммы. Перед спортфунк-
ционерами была поставлена 
задача выиграть эти игры. И 
игры в неофициальном заче-
те были выиграны. Правда, 
затем выяснилось, что мно-
гие успехи оказались допин-
говыми, медали поотбирали, 
и Россия уже в 2020 году от-
катилась на 3 место, уступив 
Норвегии и Канаде. Но все 
это происки врагов. Неужели 
кто-то может считать иначе?

А уж каким великим про-
рывом ознаменовалась дея-
тельность Российской Феде-
рации в области нанотехно-
логий. Трудно сказать какие 
технологии имелись в виду, 
но деньги в их ухнули агро-
мадные, причем ухнули как 
в черную дыру. Чей там друг 
Анатолий Чубайс, и где он 
сейчас? А где денежки рос-
сийского народа?

Таких прорывов у нас не 
счесть ― с прорывными тех-
нологиями дело обстоит на 
редкость благополучно. И 
срабатывают они на все сто ― 
то тут прорвет, то там. Список 
каждый может продолжить по 
своему разумению. Остает-
ся утешать себя тем, что, как 
сказал Юрий Визбор, «в обла-
сти балета мы впереди пла-
неты всей!». Кстати, когда вы 
в последний раз были на ба-
лете? Вот и я никогда. Вклю-
чу телевизор. Авось покажут 
«Лебединое озеро».

Петр Герасимов, желчный 
пенсионер
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Потечет асфальт
с водами талыми

Мы, скрепоносные…
Каждый год 9 мая мы смо-

трим парад Победы и жадно 
всматриваемся в трибуны у 
мавзолея, выискивая взгля-
дом ветеранов великой во-
йны. Ветеранов настоящих, 
воевавших. И с горечью ви-
дим, что их становится со-
всем мало, их место зани-
мают тоже сильно пожилые, 
тоже увенчанные наградами, 
но уже не воевавшие старцы. 
Годы неумолимы: тем, кому в 
победном 1945-ом исполни-
лось восемнадцать, сегодня 
уже девяносто семь! Телека-
меры услужливо выхватыва-
ют для нас стариков в воен-
ной форме, увешанных награ-
дами, но мы понимаем ― это 
не то, не мог этот моложавый 
дедок воевать даже с Япони-
ей. Настоящих ветеранов Ве-
ликой Отечественной оста-
лись единицы. И трудно пове-
рить, что до сих пор еще не 
все из них получили обещан-
ные государством квартиры… 

Уходят ветераны, уходит 
эпоха. Мы не замечаем, как 
теряем ― каждый день, не-
умолимо ― и следующее по-
коление, детей войны. Само-
му младшему представите-
лю этой категории населения 
сейчас 79 лет! Страшно, что 
люди, детьми пережившие 
самую ужаснейшую войну в 
истории человечества, ухо-
дят. Но еще страшнее, что, по 
сути, государство провожает 
их в последний путь, так ни-
чего для них и не сделав.

Давайте оглянемся вокруг. 
Почти все в нашем городе, на 
чем стоит остановить взгляд, 
построено «детьми войны» ― 
парк культуры, клуб Марбу-
ма, кинотеатр «Родина», ны-
нешний музей… В страшно тя-
желые годы люди, чье дет-
ство опалено войной, жили 
будущим, строили для нас!

Наши дети мечтают полу-
чить на день рождения ай-
фон, плейстейшн, планшет 
или многоскоростной вело-
сипед. Наши внуки фыркают, 
когда киви попадается кис-
лый или банан недостаточ-
но желтый. А о каком подар-
ке мечтали на день рождения 
«дети войны»?

Вот реальный рассказ о 
жизни детей в военные и пер-
вые послевоенные годы. 

«В войну, да и вплоть до 
1947 года, основной едой 
был ржаной хлеб. А основны-
ми его составляющими были 
лебеда и картофель. Осе-
нью, когда вызревала верх-
няя часть лебеды, все выхо-
дили на пустыри, на заготов-
ку. Рукой захватываешь вер-
хушку, тянешь вверх, и в руке 
остается то, что годится для 
выпечки. Иногда вместо ле-
беды в картошку для теста 
добавляли липовые листья. 
Обычно с липовыми листья-
ми пекли картофельные ле-
пешки. Были они жесткие и 
безвкусные, драли горло, но 
позволяли притупить чувство 
голода.

После того, как осенью со-
брали картошку, землю пере-

капывали еще несколько раз 
― не дай бог пропустить хоть 
одну картофелину. Картошка 
была на вес золота ― если бы 
не она, не выжили бы. Быва-
ло, и по ведру «последышей» 
выкапывали и вдвоем волок-
ли домой. Маленькие были, 
ручки слабые.

Весной картофельное поле 
снова перекапывали ― искали 
«крахмал». Так называли гни-
лую, перезимовавшую в поле 
картошку. Снимали кожуру и 
укладывали на доски. Если 
было солнце ― сушили под 
солнцем, а так ― дома. По-
том этот «крахмал» тщатель-
но растирался, и из этого пек-
ли блины. Запах был очень 
неприятный, но ели ― голод 
не тетка.

В колхозе денег не плати-
ли, записывали «трудодни». В 
год колхозник должен был от-
работать не меньше двухсот 
трудодней. Как правило, один 
рабочий день считался одним 
трудоднем. Но за трудодни во 
время войны ничего нельзя 
было получить. Только летом 
1945-го начали давать по 100 
грамм ржаной муки за каж-
дый трудодень, отработанный 
в годы войны. А в войну кор-
мились только с огорода, а 
поскольку мать уходила рабо-
тать в колхоз, огород был на 
нас, мелюзге. 

Много скотины держать 
было нельзя, не положено 
было, да и не прокормить. Кур 
не было. Но с каждого двора 
надо было сдать определен-
ное количество яиц. С нашего 
двора ― два яйца. А как сдать, 
если кур нет? Выменивали на 
что могли, лишь бы рассчи-
таться с государством. 

Налоговый агент наезжал в 
деревню неожиданно. Его по-
явления ждали и боялись все. 
Он обходил все дома. Пере-
писывал скотину ― шерсть и 
шкуры подлежали обязатель-
ной сдаче государству. Зави-
дев этого агента, мы, дети, 
хватали козлят и ягнят ― кого 
могли поднять на руки ― и бе-
жали в овраг, прятать. Не от 
несознательности или вреди-
тельства, а чтобы выжить.

Мы умудрялись и в школе 
учиться, и вести хозяйство, 
огород, ходить в лес, чтобы 
добыть хоть какие-то дары 
природы, заготавливать дро-
ва. Помогали матери в колхо-
зе, тогда бабы выполняли всю 

работу, мужики-то были на во-
йне, рук не хватало, вот и мы 
помогали. Мы ― это три се-
стры. Отец был на фронте, во-
евал на Синявинских высотах 
под Ленинградом. На фронте 
был и старший брат ― он был 
артиллерист, и старшая се-
стра ― была медсестрой. Отец 
вернулся инвалидом без ноги, 
сестра погибла в 1943-м. Брат 
дошел до Вены, после вой-
ны еще два года служил в ар-
мии».

Вот так, кому-то киви кис-
ловатые, а кому-то хлебушек 
из картошки с лебедой. По-
чувствуйте разницу. И прояв-
ляйте уважение. Именно эти 
«дети войны», став взрослы-
ми, строили наш город, нашу 
республики, нашу страну. Не 
ныли и не стонали, радова-
лись не айфончику, а отме-
не карточек и новой пластин-
ке для патефона в клубе. Са-
мому молодому из «детей во-
йны» ― 79. В республике неи-
моверными усилиями комму-
нистов принят закон о «детях 
войны». Закон, безусловно, 
слабый, льготы, которые он 
дает ― минимальные. Одна из 
них ― право на внеочередное 
медицинское обслуживание. 
Именно им дорожат «дети во-
йны». Тяжело в их возрасте в 
семь утра идти в поликлини-
ку за талончиком, а потом си-
деть в очереди к врачу. А в 
их возрасте делать это при-
ходится постоянно. И именно 
эта льгота не работает в на-
шем городе. Многие предста-
вители этой категории пожи-
лых людей жалуются на не-
возможность получить право 
на первоочередное посеще-
ние врача. Неужели наша ме-
дицина настолько очерствела 
сердцем, что не хочет выпол-
нить даже это, весьма скром-
ное, требование закона на-
шей республики? 

В Японии для пожилых лю-
дей, передвигающихся на ин-
валидных креслах, делают 
личные автомобили, к кото-
рым подъезжаешь на коляске, 
нажимаешь на кнопку, мани-
пулятор нежно подхватыва-
ет коляску и вносит в машину. 
Сел ― поехал. Трудно самому 
― сбежится целая толпа, по-
может. Всегда! Бездуховные 
японцы, одним словом. То ли 
дело, мы, скрепоносные…

 Владислав Ильин 

А ведь прав физик!
«Мы наконец пришли к 

тому, к чему стремились - вос-
питали страну идиотов. Если 
Россия и дальше будет дви-
гаться этим же курсом, то 
ещё лет через десять не оста-
нется и тех, кто сегодня хотя 

бы изредка берёт в руки кни-
гу. И мы получим страну, ко-
торой будет легче править, у 
которой будет легче высасы-
вать природные богатства. Но 
будущего у этой страны нет!...
Время идёт, а процессы, ко-

торые ведут к деградации на-
ции, никто даже не пытается 
понять и приостановить...»

 Сергей Капица, 
из интервью 

«Аргументам  и Фактам».

Есть два абсолютно надеж-
ных способа уничтожить до-
рожное покрытие. Важно, что-
бы они действовали в ком-
плексе. Надо дешево и пло-
хо отремонтировать доро-
гу, а потом активно сгребать 
всю зиму снег на обочину, ру-
котворно создав неимовер-
ной высоты сугробы. И ву-
аля ― уплывет по весне ас-
фальт с талыми водами. Надо 
признать, что в нашем городе 
оба эти способа прекрасно из-
вестны и применяются с не-
бывалым успехом.

Уж сколько раз твердили 
миру ― и вот опять… Мы, без-
условно и неоспоримо ― пер-
вая экономика Европы. Поэто-
му или по какой другой не ме-
нее веской причине в год на 
ремонт дорог в Волжске за-
кладывается в бюджет аж це-
лых десять миллионов рублей 
― на зависть всем буржуям! 
Причем, похоже, это настоль-
ко полновесные и всеобъем-
лющие десять миллионов, что 
остальные семьдесят мил-
лионов, которые собирают-
ся в Волжске в рамках упла-
ты транспортного налога, бла-
гополучно оседают напрямую 
в дорожном фонде республи-
ки. И это правильно ― зачем 
Волжску лишнее, коли остав-
ляют не кутарки малые, а це-
лых десять миллионов. На ко-
торые в наших условиях мож-
но отремонтировать дорож-
ное покрытие на куче улиц. 
Но только очень плохо, для 
вида. Как раз именно так, что-
бы тающие сугробы смыли не-
казистую асфальтовую пле-
ночку с вешними водами. Вы-
соким искусством смывать ас-
фальт (читай ― деньги) в при-
дорожную канаву в Волжске 
овладели мастерски.

Деньги в стране есть. Их 
много. Президент нам всем 
поведал, что на все прекрас-
ные перспективные планы 
деньги уже заложены. А пла-
нов этих по всей стране поис-
тине громадьё! Перечислять 
― голова закружится. И невоз-
можно поверить, чтобы среди 
всего этого финансового ве-
ликолепия не нашлось денег 
всего на две маленькие вещи 
― на ремонт дорог в Волжске 
и на технику для уборки и вы-
воза снега с улиц Волжска. 
Что-то тут не то. Есть ощу-
щение, что администрация 
Волжска нас дурит. Или про-
сто не смотрит телевизор.

Десять миллионов ру-
блей в год ― это замечатель-
ная сумма для семьи, пре-
восходная для одного чело-
века, но для 50-тысячного го-
рода ― это пшик. Что и дока-
зывает состояние наших заме-
чательных автомагистралей. 
Много лет подряд в город без 
мата невозможно было въе-
хать ― что со стороны Зеле-
нодольска, что со стороны По-
мар при въезде в город сразу 
начиналось автородео по без-
дорожью. Ямы, ямы, еще раз 
ямы, и между ними немнож-
ко асфальта. Было неимовер-
но стыдно за родной Волжск. 
В прошлом году вроде сдела-
ли Зарю и Йошкаролинское 
шоссе. И вот сейчас асфальт с 
этих улиц уплывает прямо на 
глазах…

Показатель ― лежачие по-
лицейские, или искусствен-
ные дорожные неровности. На 
Заре они свеженькие, новень-
кие, с иголочки ― прошлогод-
ние. Но уже подмытые водой, 
заезд на них разрушается, 
явно просматриваются обра-
зующиеся ямы, подвеска при 
преодолении таких неровно-
стей жалобно стонет и гро-
зится уйти в отставку, как бы 
говоря: «Или я, или админи-
страция!». По-честному, я бы 
выбрал отставку администра-
ции (подвеска машины мне 
дороже), но вот что-то никак 
чиновники не сподобятся по-
сыпать голову пеплом и уйти, 
ветром гонимые… Наоборот, у 
них сплошные победы и успе-
хи. Тут не в отставку, а на по-
вышение пора…

В «лежачего полицейско-
го» превращается заезд на 
центральный перекресток у 
стадиона. Непроезжими ста-
новятся улицы Орлова и Ча-
паева ― список открыт, пере-
числять нет смысла. Говорить 
о состоянии дорог в частном 
секторе ― а это, почитай, по-
ловина города ― просто не 
приходится. Там впору менять 
машины на К-700. И то без га-
рантии добраться до дома. 
Десять миллионов на дороги, 
говорите?..

Лишь один раз в бюджет 
города сразу было заложе-
но 60 миллионов на ремонт 
дорог. Это случилось в един-
ственный год, когда у комму-
нистов было большинство в 
городском собрании. Смогли, 
отстояли, отвоевали. И день-
ги нашлись. И даже этой сум-
мы было мало. Но уже на сле-
дующий год приснопамятный 
Евстифеев жестко распра-
вился с любым проявлением 
вольнодумства в собрании де-
путатов Волжска. Председате-
ля Семенова ― под суд. Сла-
бовольных запугали или пе-
рекупили, переведя в разряд 
«независимых» или прямых 
единороссов. И все вернулось 
на круги своя: вот вам десять 
миллионов на дороги, и ни в 
чем себе не отказывайте…

Время от времени к этим 
пресловутым десяти милли-
онам что-то подбрасывают с 
барского плеча. Но это уже 
лотерея ― то ли дадут, то ли 
нет. Или дадут, когда уже де-
лать дороги некому (дорож-
ные компании наперечет, 
живут по давно расписанно-
му графику, и Волжск дале-
ко не в приоритете) или ког-
да ляжет снег. А по весне сде-
ланное тяп-ляп уносит талая 
вода, возвращая волжанам 
родные и до боли знакомые 
ямы и колдобины…

Осенью новые выборы в 
городское собрание. Едино-
россы снова начнут бить себя 
в грудь, ставя себе в заслугу 
убогую Дубовую рощу и сирую 
площадь Пушкина. Но даже 
эти неказистые локации сто-
или под сотню миллионов на-
родных рублей. А тут на все 
дороги ― десять. Веселуха!

Так и будет, пока у адми-
нистрации не появится проти-
вовеса в виде оппозиционного 
горсобрания. 

Александр Хусаинов
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Сталин и ХХ векКто нас слышит?
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На резких поворотах исто-
рии роль личности может 
быть огромна. Для Сталина, 
для его политической, го-
сударственной и другой де-
ятельности было характер-
но стоять во главе соратни-
ков, брать ответственность за 
принятие непопулярных ре-
шений лично на себя. Став в 
июне 1941г во главе Совета 
Народных Комиссаров, Ста-
лин взял всю полноту госу-
дарственной и военной ответ-
ственности на себя. И он ока-
зался на высоте требований, 
которые история в годы вто-
рой мировой войны предъя-
вила к Советскому Союзу. При 
его активном личном участии 
была создана антигитлеров-
ская коалиция, несмотря на 
серьезнейшие противоречия, 
разделявшие ее. Коалиция 
разгромила Германию, ее со-
юзников и сателлитов. Роль 
Сталина в создании и успеш-
ном функционировании анти-
гитлеровской коалиции, без 
которой победа над фашиз-
мом потребовала бы от наро-
дов всех стран еще больших 
жертв, неоспорима. А вклад 
Сталина в решение этой все-
мирно- исторической задачи 
был определяющим.

Почти четыре года войны, 
названной Сталиным «Вели-
кой Отечественной войной», 
сплотили большую часть на-
родов СССР так прочно, как 
никогда ранее они не были 
сплочены, в том числе и в 
поддержке Советской вла-
сти. Народ никогда не спла-
чивается вокруг диктатуры. 
Однако для советских людей 
Сталин стал человеком – ле-
гендой. Конечно, на послед-
нем этапе войны и в послево-
енный период усилился культ 
его личности. Однако культ 
его личности создавался не 
самим Сталиным и его окру-
жением (как усердно уверяют 
нас в этом псевдодемократы), 
а простым народом, трудя-
щимися. Культ был, но и лич-
ность была.

Направление послевоен-
ной политики оставляло вы-
бор: обернуться власти ли-
цом к народу и проявить за-
боту о нем, заглядывая да-
леко вперед, не поступа-
ясь какими-то амбициозными 
идеями, а всего лишь на по-
коление откладывая их осу-
ществление, или напрягать 
и дальше измученный и обе-
скровленный народ. Психо-
логия войны выработала у 
власти всех уровней милита-
ризованное управленческое 
сознание, которое продол-
жали применять и в мирной 
жизни. 

Сразу после войны, ког-
да было принято решение об 
индустриальном развитии, 
а к деревне – месту жизни 
большинства советских лю-
дей- продолжали относиться 
как к вечному и неисчерпае-
мому источнику народонасе-
ления – вот тогда была прой-
дена «точка невозврата». Ни-
каких мер по действитель-
ному возрождению измучен-
ной войной деревни принято 
не было. Многие, очень мно-
гие мужчины на село не вер-
нулись – или погибли на по-
лях сражений, или остались 
на послевоенных стройках. 

В деревнях продолжали еще 
работать женщины, старики и 
дети, но именно тогда огром-
ное количество наших сел не-
умолимо переходило в раз-
ряд «неперспективных», а в 
итоге исчезли с лица земли. 
Этот процесс обезлюдения 
российской глубинки актив-
но продолжается по нынеш-
нюю пору.

Но послевоенный мир 
складывался по-новому, не 
оставляя времени на заботы 
о повседневной жизни. Уже 
в 1945г, на Постдамской кон-
ференции, к началу которой 
в США прошло первое успеш-
ное испытание атомной борь-
бы, Г.Труман и У.Черчилль  
попытались шантажиро-
вать Сталина этим фактом, 
но не сумели произвести на 
него какого-либо морально-
психологического давления. 
Тем не менее, мир втянулся в 
десятилетия холодной войны 
и гонки вооружений, полити-
ки атомного шантажа Совет-
ского Союза. Большая часть 
усилий советского государ-
ства была направлена на обе-
спечение внешней политики 
за счет внутренней.

Никак нельзя разделить 
Сталина и социализм. Тот, ка-
ким он мог быть построен в 
одной взятой нашей стране, 
каким и был действительно 
построен, именно под руко-
водством Сталина.

Несмотря на некоторые 
незначительные ошибки, до-
пущенные Сталиным в канун 
войны, война стала «звезд-
ным часом» вождя. Почетное 
место в отечественной и ми-
ровой истории Сталин полу-
чил тяжким трудом, потом и 
кровью, отданными на бла-
го страны, во имя Победы, на 
протяжении всех долгих че-
тырех лет военных испыта-
ний. Как писали американцы 
в одной из статей (Г.Кассиди), 
«если бы он умер перед вой-
ной, он вошел бы в историю 
под именем Сталин Грозный, 
но теперь он будет известен 
как Сталин Великий».

При традиционно сло-
жившейся в Советском Сою-
зе сверх централизации вла-
сти все важнейшие вопросы 
жизни страны замыкались на 
Сталине, и он был исключи-
тельно занятым человеком. 
При этом Сталин был чело-
веком широкого кругозора, 
проявлявшим интерес к са-
мым различным сферам жиз-

ни и областям познания. Во 
время войны его обязанности 
еще более возросли. Порази-
тельно, как удавалось одно-
му человеку выполнять такой 
огромный объем работы. Ар-
хивные документы однознач-
но свидетельствуют о том, 
что Сталин относился нефор-
мально к работе любого ве-
домства или министерства, 
которое возглавлял.

За всю историю России 
было очень мало государ-
ственных деятелей такого 
масштаба. Большинство за-
метных коренных преобра-
зований совершается в исто-
рии всегда через страдания, 
через большую кровь. Чем 
дальше мы отдаляемся от них 
во времени, тем крупнее ста-
новятся движущие лично-
сти таких перемен, несмо-
тря на их этические оцен-
ки. Все колоссальные исто-
рические фигуры возника-
ют именно в поворотные мо-
менты истории, и таков Ста-
лин в ХХ веке. Сталин, так-
же как Иван Грозный, верил в 
свою миссию, в свой долг пе-
ред Отечеством. Сталин, так-
же как Петр , был подлинным 
преобразователем всей жиз-
ни своей державы.

Сталин оказался на долж-
ной высоте требований суро-
вой эпохи. Войну масштаба 
Великой Отечественной мог 
выиграть только тот, кто уме-
ло сочетал выполнение во-
енных задач с решением по-
литических вопросов во вза-
имоотношениях с союзника-
ми, с глубокой модерниза-
цией (конечно в неизбежной 
форме милитаризации) всей 
внутренней жизни страны. 
Несмотря на потерю исклю-
чительно важных промыш-
ленных районов, экономика 
СССР функционировала бес-
перебойно. Это обеспечива-
лось правильными, своевре-
менными и жесткими реше-
ниями и железной дисципли-
ной сверху донизу.

Стратегия и тактика Ста-
лина не были шаблонными. 
Они менялись по ходу войны. 
Стратегическая линия была 
четкой и ясной - сделать все 
возможное, а порой и невоз-
можное для разгрома вра-
га. Что касается тактики – до-
статочно привести наглядный 
пример с возрождением Рус-
ской православной церкви, 

Думаю, каждый из нас сво-
ими глазами видит неудер-
жимый рост цен практически 
на все продукты питания, ле-
карства и многое что другое. 
И вполне естественно, что 
людям, получающим низкую 
зарплату (а таковых в России 
очень много) и, в особенности 
пенсионерам с их нищенски-
ми пенсиями, очень и очень 
проблематично прожить на 
имеющиеся средства.

Зачастую перед многими 
пенсионерами возникает ди-
лемма: либо купить, напри-
мер, жизненно необходимое 
лекарство, либо самые необ-
ходимые продукты питания.

При этом, напомню, с 1 ян-
варя 2024 года минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ) 
устанавливается в размере 19 
242 рубля в месяц, а пенсии 
будут проиндексированы все-
го лишь на прогнозируемый в 
текущем году уровень инфля-
ции 7,5 процента. Думаю, что 
все здравомыслящие россия-
не, наблюдая за ростом цен в 
магазинах в 2023 году, пони-
мают, что инфляция была го-
раздо выше.

В этой связи хочу обратить 
ваше внимание на мнение де-
путата Госдумы от КПРФ, пер-
вого зампреда комитета Гос-
думы по экономической по-
литике Николая Васильевича 
Арефьева по данному поводу.

В одном из своих интер-
вью Николай Васильевич за-
явил, что положение пожи-
лых россиян катастрофически 
низкое, а пенсии российских 
граждан в 5-6 раз отстают от 
аналогичных выплат в странах 
Европы, не говоря уже о США, 
а также о таких богатых стра-
нах, как, например, Норвегия.

Депутат Госдумы подчер-
кнул, что Россия в вопросе 
размера пенсий и МРОТ «уни-
зительно отстает» от других 
стран, несмотря на то, что яв-
ляется могучим и богатейшим 
государством.

По словам Николая Аре-
фьева, согласно данным Счет-
ной палаты, после уплаты 
всех обязательных платежей 
у пенсионеров остаётся всего 
лишь 3000 рублей.

При этом депутат Госдумы 
добавил следующее:

«Сейчас собираются мини-
мальную зарплату поднять до 
19 тысяч рублей, 16 тысяч ру-
блей в месяц — средняя пен-
сия. Это какими мозгами надо 
думать, чтобы считать, что 
на 16-19-20 тысяч можно про-
жить, учитывая, что все плат-

но? Я понимаю, что в СССР 
были зарплаты и пенсии не 
очень высокие, но было все 
бесплатно».

Давайте вместе подумаем, 
насколько прав в своих суж-
дениях депутат-коммунист!

Вот бы депутатов, в первую 
очередь от «Единой России», 
которая, пользуясь своим кон-
ституционным большинством 
в Госдуме, отклоняет все за-
конопроекты других фракций 
о значительном повышении 
размера пенсий и МРОТ, поса-
дить на те пенсии и тот МРОТ, 
который они устанавливают 
для всех россиян.

И ещё бы снять со всех де-
путатов Госдумы всевозмож-
ные льготы и доплаты, кото-
рых у них просто немерено! 
Снять неприкосновенность и 
отменить, действующий в от-
ношении них закон о так на-
зываемой «вынужденной кор-
рупции».

Да и вообще, если бы зар-
платы депутатов всех уровней 
и чиновников высоких рангов 
в различных министерствах и 
ведомствах, так сказать, при-
вязать к средней по каждому 
региону России, то, я думаю, 
они тогда бы больше беспоко-
ились о том, как же простому 
россиянину прожить на 16-19-
20 тысяч рублей в месяц.

В этой связи, на мой 
взгляд, как нельзя лучше под-
ходят слова, приписываемые 
«железному канцлеру» Гер-
манской империи Отто фон 
Бисмарку, которые приводит 
в своём историческом рома-
не советский писатель Вален-
тин Пикуль «Битва Железных 
канцлеров», опубликованном 
ещё в 1977 году.

«Чиновники это трутни, 
пишущие законы, по кото-
рым человеку не прожить. 
Почему у министров жалова-
нье не зависит от того, хоро-
шо или дурно живется населе-
нию? Вот если бы квота жало-
ванья бюрократов колебалась 
вверх-вниз в зависимости от 
уровня жизни народа, тогда 
бы эти дураки меньше писа-
ли законов, а больше бы ду-
мали».

Думаю, что данные сло-
ва не потеряли свою актуаль-
ность.

Здравые мысли озвучивает 
депутаты Госдумы из фракции 
КПРФ. Но кто слышит комму-
нистов в Госдуме? Кто в пра-
вительстве слышит коммуни-
стов? Судя по положению дел, 
получается ― никто.

Евгений Речкин

Рейтинг закредитованно-
сти населения составлен экс-
пертами РИА-Новости. Источ-
ником данных являются отче-
ты Росстата и Центробанка.

Регионы ПФО распредели-
лись по рейтингу достаточ-
но равномерно, хотя в Топ-20 
нет ни одного субъекта При-
волжья. Зато в третьем де-
сятке их сразу четыре – при-
чем здесь как зажиточные Са-
марская и Нижегородская об-
ласти, так и совсем небогатые 
Марий Эл и Мордовия. Объе-
диняет жителей этих регио-
нов только осторожность в во-

просе того, брать кредит или 
нет.

Неоднородны регионы 
ПФО и в нижней части рейтин-
га – здесь как богатые Татар-
стан и Башкирия, так и куда 
менее зажиточные Кировская 
область и Чувашия. Чувашия 
стала одним из всего трех ре-
гионов РФ, где ипотечные 
кредиты составляют более 
двух третей всей задолжен-
ности. Беспокоит попадание в 
десятку регионов с наиболее 
рискованным поведением на-
селения и экспертов в Башки-
рии, а также в Удмуртии.

Марий Эл 42-я в рейтинге 
закредитованности
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Поздравление

Денег - как у дурака махорки

Уважаемые волжане!

Марийский реском, Йошкар-Олинский горком, Волжский, Зве-
ниговский, Куженерский, Оршанский, Сернурский и Юринский 
райкомы КПРФ ПОЗДРАВЛЯЮТ:
• первого секретаря Марийского республиканского комитета 

КПРФ
Казанкова Ивана Ивановича - с днем рождения
• участника Великой Отечественной войны
Федорова Ефрема Тимофеевича - с 98-летием
• Устинова Анатолия Петровича - с 85-летием
• Шадрину Марию Тимофеевну - с юбилеем
• Михееву Алевтину Ивановну - с юбилеем
• Осипова Вячеслава Васильевича - с 70-летним юбилеем
• Демковича Станислава Васильевича - с 70-летним юбилеем
• Глушкова Евгения Семеновича - с 65-летием
• Мухачева Кирилла Сергеевича - с 30-летним юбилеем
• Вершинину Надежду Алексеевну - с днем рождения
• Григорьеву Елену Георгиевну - с днем рождения
• Горневу Александру Владимировну - с днем рождения
• Павлову Эльвиру Валерияновну - с днем рождения
• Столярову Любовь Ивановну - с днем рождения
• Сутурину Валентину Филипповну - с днем рождения
• Кочергину Галину Михайловну - с днем рождения
• Тимофееву Марину Юрьевну - с днем рождения
• Яндыкову Галину Андреевну - с днем рождения
• Соколову Нину Александровну - с днем рождения
• Москвичева Валерия Николаевича  - с днем рождения
• Коуркина Алексея Леонидовича - с днем рождения
• Селедкина Алексея Федоровича - с днем рождения
• Волкова Николая Александровича - с днем рождения
• Вахрова Александра Александровича - с днем рождения
• Анисимова Евгения Владимировича  - с днем рождения
• Курочкина Алексея Яковлевича - с днем рождения
• Малинина Максима Владимировича - с днем рождения
• Сернова Сергея Евстафьевича - с днем рождения
• Новоселова Виктора Владимировича - с днем рождения
• Мирзоева Станислава Евгеньевича - с днем рождения
• Догадова Владимира Александровича - с днем рождения
• Серебрякова Сергея Викторовича - с днем рождения
• Трукова Леонида Аркадьевича - с днем рождения
• Росихина Ивана Олеговича - с днем рождения
Желаем нашим товарищам крепкого здоровья, личного благополу-
чия, житейских и творческих успехов!
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Айтишники в лидерах 
по зарплатам

Безработица на фоне 
соседей

Женщины ищут 
работу

IT-сфера позволила Ма-
рий Эл занять достаточно 
высокое 47-е место в рей-
тинге зарплат, составлен-
ном для агентства РИА Но-
вости. 

Согласно результатам 
исследования, среди 85 
проанализированных ре-
гионов в 23-х самые высо-
кие зарплаты фиксируют-
ся в отраслях, связанных с 
добычей полезных ископа-
емых. 

Второй по представлен-
ности оказалась «Госслуж-
ба», которая в 12 регионах 
обеспечивает самые высо-
кие зарплаты. В основном 
регионы, где отрасль «Гос-
служба» находится лиди-
рующих позициях, распо-
ложились в нижней части 
рейтинга. 

Замыкает первую трой-
ку по представленности 
отрасль «IT и связь», кото-
рая лидирует в 11 регио-
нах, включая Марий Эл. 

Рейтинг составлен Цен-
тром экономических ис-
следований «РИА Рейтинг» 
медиагруппы «Россия се-
годня». Уровень безрабо-
тицы определен как отно-
шение численности без-
работных (по стандартам 
МОТ) к численности рабо-
чей силы в возрасте 15 лет 
и старше (занятых и безра-
ботных). При равных зна-
чениях уровня безработи-
цы более высокое место 
занимает регион с мень-
шим средним временем 
поиска работы.
4. Нижегородская область 
– безработица 1,5%, на по-
иск работы в среднем ухо-
дит 5 месяцев
15. Татарстан – 2,0%, 4,1 
мес
25. Чувашия – 2,3%, 5,8 мес
29. Кировская область – 
2,5%, 2,9 мес
53. Марий Эл – 3,0%, 5,9 мес

В Поволжье, как и в целом 
по стране, впервые за три 
года число резюме жен-
щин, ищущих работу, пре-
высило число резюме муж-
чин. Марий Эл лидирует по 
доле женщин, находящих-
ся в поиске работы. У нас 
в республике 55% резю-
ме приходится на женщин, 
при среднем показателе по 
ПФО 51%.
Женщины по-прежнему 
склонны к занижению сво-
их зарплатных ожиданий. В 
прошлом году они просили 
зарплату на 22,5 тыс. ру-
блей меньше, чем мужчи-
ны – медиана зарплатных 
ожиданий в среднем по 
России у женщин 51,5 тыс. 
рублей против 74 тыс. ру-
блей у мужчин.

Марийский республиканский комитет и  Йошкар-
Олинский горком КПРФ, Заречная партийная организа-
ций с глубоким прискорбием извещают о смерти на 74-м 
году жизни члена КПРФ с 2004 года 

Редькиной Светланы Андреевны.
Светлая память о Светлане Андреевне навсегда оста-

нется в наших сердцах.

Депутаты фракции КПРФ Собрания депутатов город-
ского округа «Город Волжск» проводят прием граждан 
каждый вторник и пятницу с 10 до 14 ч. в Волжском рай-
коме КПРФ.

Адрес: ул. Ленина, д. 35, рядом со входом на город-
ской стадион, ориентир ― Красный флаг. 

Запись по тел. 8 906 138-18-25

которое потребовалось, пре-
жде всего, в связи с решени-
ем основной стратегической 
задачи. Для сплочения наро-
да бескомпромиссный боль-
шевистский подход в отно-
шении религии был отменен, 
восстановлен Священный си-
нод, избран патриарх. В годы 
войны Сталин внес большой 
личный вклад в возрожде-
ние  патриотических, воен-
ных, исторических традиций 
России.

Сталин обладал всеми не-
обходимыми личными каче-
ствами – мужеством, целе-
устремленностью, исклю-

чительным самообладани-
ем, стальным характером и 
незаурядным умом,- чтобы 
успешно руководить громад-
ной страной в условиях ис-
пытаний, которые выпали на 
ее долю в годы войны. Почти 
30 лет Сталин стоял во главе 
партии и государства. Вождь 
выполнил свою историче-
скую миссию – прежде все-
го на уровне борьбы с внеш-
ней агрессией, и это навсег-
да обеспечило ему почетное 
место в истории нашего Оте-
чества.

Сергей Поваров, 
ветеран КПСС-КПРФ 

Сталин и ХХ век

Не опять, а снова

На масленицу, в день про-
водов Русской Зимы, в небо 
над центром Волжска подня-
лись столбы черного дыма, 
улицу Ленина занесло гарью. 
Это не было результатом сжи-
гания чучела масленицы, это 
совсем рядом с центром заго-
релись расселенные деревян-
ные дома.

Как это повелось в городе 
Волжске, администрация го-
рода пальцем о палец не уда-
ряет, чтобы разобрать старые 
деревянные дома, в просто-
народье ― бараки, покинутые 
жильцами. Люди получают 
новое жилье (или денежный 
эквивалент) по государствен-
ной программе, это деньги 
федеральные. А брошенные 
дома должны быть разобра-
ны и утилизированы на день-
ги из местного бюджета ― это 
уже зона ответственности го-
родской администрации. Ну а 
раз федералы денег на снос 
не дали, то и гори оно все си-
ним пламенем. И горит. Яв-
ный выгодополучатель ― ад-

министрация города. Сиди на 
пятой точке ровно и жди, ког-
да ненужный барак сам сго-
рит. Не деньги же на него тра-
тить? И барак горит, достав-
ляя удовольствие заворожено 
смотрящим на огонь любозна-
тельным ребятишкам и про-
чим зевакам, которым не хва-
тило зрелища горящего мас-
леничного чучела.

Деревянные дома, отсто-
ящие друг от друга пример-
но на 100 метров, загорелись 
с незначительной разницей во 
времени. Не успели пожарные 
сбить пламя с одного дома, 
как другой вспыхнул как свеч-
ка. Среди людей ходят устой-
чивые слухи не только о зло-
намеренности поджогов «де-
ревяшек», но и о том, что под-
жоги инициирует именно ад-
министрация. Люди считают, 
что страшные пожары кончат-
ся только тогда, когда в горо-
де не останется расселенных 
деревянных домов. А, значит, 
пожарным хватит работы еще 
надолго. 

Зампред комитета Госду-
мы по экономической поли-
тике, доктор экономических 
наук Михаил Делягин оценил, 
хватит ли бюджетных средств 
на дополнительное финанси-
рование.

 «Деньги будут взяты не 
только из Фонда националь-
ного благосостояния, есть те-
кущие сверхдоходы бюдже-
та, остатки средств на счетах, 
о которых молчат, потому что 
Минфин закрыл информацию. 
Но, к примеру, на 1 января 
2024 года на счетах Федераль-
ного казначейства зависло 1,4 
триллиона рублей… В феде-
ральном бюджете огромное 
количество заначек, которые 
он может спокойно исполь-
зовать, если хотеть развития 
России, а не ее разрушения», 

— сообщил экономист.
По его словам, бюджет-

ных средств сейчас достаточ-
но, даже несмотря на боль-
шой объем затрат на спецопе-
рацию.

«Я извиняюсь, но денег 
как у дурака махорки, на все 
хватит. Когда вы в условиях 
искусственно-созданного де-
нежного голода увеличиваете 
расходы и денежную массу, у 
вас наоборот сокращается де-
нежный голод, деловая актив-
ность развивается быстрее, 
чем печатаются деньги. Это 
позитивно для экономики, в 
результате даже инфляция 
снижается. Мы проходили это 
после дефолта 1998 года и в 
конце 2022 года. Угроз нет», — 
рассказал Делягин.


